

EL REPUBLICANO

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN DE LA MANANA

REDACTORES

Lic. don Tobías Zúñiga Montufar
Lic. don Luis Castro Ureña
Lic. Claudio González Rucavado
Don Federico Tinoco Granados
Lic. don Juan Alfaro Vargas
Lic. don Tobías Gutiérrez Valverde
Lic. don José Joaquín Soto
Lic. don Alberto Calvo Fernández

Año II

San José, C. R., viernes 10 de octubre de 1913

Nº 526

DIRECTORES:

LIC. DON RICARDO GOTO FERNÁNDEZ — DON ROGELIO FERNÁNDEZ GÜELL

ADMINISTRADOR
ARTURO AUBERT

OFICINAS:

Calle 4ª Norte
Frente a la Imprenta Nacional
TELEFONO 289 — APARTADO 980

NOTA: Toda la correspondencia al administrador debe dirigirse al administrador.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas

Especialidad en KOLA CHAM, Cream Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

SELECTA

Imitada por todas,
Igualada por ninguna

Necesita usted un Ataud?

Cómprelo en la Funeraria de

MANUEL CAMPOS Hno.

Donde consigue lo mejor y más barato.

Cuesta de Moras

Teléfono 330

EN LOS GRANDES DEPOSITOS DE MADERAS DEL PACIFICO

FRENTE AL SEMINARIO

Y EN EL ANEXO A MI ASERRADERO, EN LA SOLEDAD,

hay un inmenso surtido de maderas secas de primera clase para construcciones, en Guayacán, Cristóbal, Almendro, Jenifaro, así como una especialidad en tabloncillo, tabilla, traslapos, guarniciones, cornisas, molduras, rodapiés, socalos, reglas, etcétera, etcétera.

Mis precios son los más reducidos de la plaza

Ag. 7-811.

ADOLFO GARCIA

Relojería Suiza

ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por su mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

DOCTOR CONSTANTINO HERDOCIA

MEDICO Y CIRUJANO DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS

Antiguo interno del Hospital de Quinze Vingts, antiguo Jefe de Clínica del Profesor Galezowski D. T. M. Liverpool School of Tropical Medicine, especialista de enfermedades de los ojos, oídos y garganta.—Horas de consulta: de 7 a. m. a 10 a. m. y de 2 p. m. a 5 p. m.—Operaciones gratis para los pobres de solemnidad.

OFICINA: Casa que ocupó el doctor don Rodolfo Espinoza

Permanecerá en esta capital unos pocos meses.—TELEFONO 441.

CANTINA INTERNACIONAL

El aperitivo para el almuerzo o la comida y el refresco a medio día o la cerveza en la noche, los toma hoy todo el San José elegante en la **Cantina Internacional**. Es la mejor de esta ciudad, sus licores son los más finos. Está situada frente a Fortich y Sprilla, al lado de la relojería de Chapatte.

ENRIQUE ROIG M.,
Propietario

JOSE ROIG M.,
Administrador

Al primer tapón surrapas

Esparta, 2 de octubre.—El miembro del partido civil en la Junta Electoral Provincial de Puntarenas don Manuel Grillo, Presidente de la dicha Corporación en virtud de haberse aplicado su propio voto, eligió para la Junta Cantonal de Esparta a un propagandista ambulante de su partido, que, como tal no es vecino del lugar donde la Junta ha de desempeñar sus funciones, condición ésta que exige el artículo 7º de la Ley de Elecciones.

El favorecido con la elección de Grillo es Juan de J. Valenciano de San Juan del Murciélagu, vecino a lo que parece de San Pedro de Poás, quien al comienzo de la campaña política recibió del partido republicano como propagandista que lo era de la grande agrupación; luego se cambió al partido civil y tuvo que salir de Poás donde no pegaba su propaganda; estuvo en Alajuela y concluyó por venir a Puntarenas a devengar un sueldo del partido civil y de ahí pasó a Esparta a donde llegó el 14 de agosto último. Desde entonces está arriado en la casa de doña Antonia Ibarra, Vocifera y provoca a los republicanos y demás gente honrada de este lugar cada domingo en la plaza pública, con la insolencia que usan los tráfugas en todas partes y de todos los tiempos.

La nulidad del dicho nombramiento ha sido demandada. La Junta aun no ha resuelto en definitiva el punto.

Hay falta de seriedad e irrespeto a la ley en el proceder de Grillo. Una Corporación que ha de desempeñar cuatro años y que tiene a su cargo funciones delicadas, debe componerse de elementos respetables.—Buscar cualquier bufón para reventir de inmunidad y honor inmerecido, es tanto como desacreditar las prácticas democráticas por el gusto de vejarlas. ¿Es que faltan en el lugar hombres del bando político del señor Grillo aptos para el desempeño de sus funciones? O es menosprecio que hace de los civillistas de aquí a quienes postpone para dar esas preferencias a desconocidos de fuera?

Ayer se instaló la Junta Cantonal y ayer mismo dió Valenciano la medida de lo que es. Sin duda supone que la Secretaría de la junta debe tener sueldo y no obstante que tuvo los dos votos de sus compañeros para ese cargo, se dió también el suyo, como quien dice, *para más seguridad*. ¡Y qué risa le ocasionan sus bajezas!

Al señalar lugar para oficina, el miembro del Partido Republicano, propuso que se tomara un departamento de la casa municipal en consideración a que no había que pagar

alquiler y se llenaba mejor la apariencia de imparcialidad que tanto se trata de fingir ahora. Pero ya los Aguilares habían puesto la puntería a la gurbia que de esto pueden sacar y de antemano desocuparon el local de su casa que ellos llaman La Venus y en donde se rinde culto a la afrodita y otras divinidades paganas; y La Venus obtuvo el premio con el voto de los miembros verde y rojo de la Junta en cuestión.

Celebraron el triunfo, por supuesto, que para los caberillas de la piola y el cuchillo arrancar de eventuales unos cuantos colones en toda ocasión que se presente es, según ellos un éxito. Así hacían cuando se trabajaba en la cañería. Hasta al Ingeniero hicieron salir del hotel para llevarlo a una pieza de ellos a que una de sus barraganas le diera de comer.

Ahora, deben estar alistando otra pieza en la misma casa para la Junta de distrito, que con esos alquileres y los cuarenta y cinco colones que se gana don Moisés como Alcalde de Cárcel, hay para el bilute, sin tocarle que se gana en el negocio consabido de durmientes, y con el cual tiene la satisfacción de esquilmar a los pobres que sacan traviesas para el ferrocarril.

No en vano ellos han dado en llamar chivos a sus copueblanos a quienes traquilan de lo lindo. Pero los malos tiempos, como todo, pasan, y los espartanos podrán vender directamente al Gobierno sus durmientes por el precio justo que las arcas nacionales pagan.

Han comenzado a funcionar las Juntas Electorales aquí bajo desconsoladores auspicios, y es que las cosas que principian mal así acaban.

El nombramiento del señor Grillo fué inadvertidamente y pasó por tolerancia.

Le falta a ese señor para miembro de la Junta Provincial el requisito indispensable de la vecindad en Puntarenas; y él parece que ha querido transmitir a los que de su voto se originan el mismo vicio de que adolece el suyo.

Grillo es vecino de San José en donde tiene su hogar y el centro de sus negocios. Valenciano no es vecino de Esparta y se comprueba este aserto en la información instruida por el Jefe Político del lugar en la que cuatro personas intachables de distinto color político han dado su testimonio confirmando.

El gran defecto de nuestros países está en que emiten leyes para darse el gusto de infringirlas a continuación.

Corresponsal

Manuel Bejarano,

ABOGADO Y NOTARIO

ha trasladado su oficina a las ARCADAS, frente al Teatro Nacional, segunda puerta.

San José, Mayo 28 de 1913

EL DURANISMO AGONIZA EL DURANISMO SE MUERE

Con tantos bríos como principié, era era de esperar que el duranismo hiciera ruda resistencia a sus adversarios. Por lo menos, así lo pregonaban sus corifeos a los cuatro vientos. Durán salió a conquistar la Presidencia, como Tartarín a la conquista del Sahara.

Pero nada; el duranismo agoniza, muere de caquexia en plena infancia, con gran desesperación de sus deudos que, a estas horas, tienen junta de médicos para salvarle.

Se iba elevando el duranismo como un verde globo hinchado por el hidrógeno ministerial; pero bastó que don Ricardo en un arranque de mal humor, le tirara una chinita para que el globo se rompiera y viniera a tierra.

He aquí las razones, en virtud de las cuales el duranismo no puede sobrevivir:

Primera: le falta el favor oficial que era el alma de su raquíptico organismo. El hacha cruel

de don Ricardo le asestó formidable golpe al corazón.

Segunda: le hace falta oro para conquistar algunos adeptos, porque popularidad no la tiene más que entre los de la familia. Napoleón decía que para hacer la guerra era necesario oro, oro y más oro. Los filántropos del 5% están dispuestos a no arriesgar más colones en el desastre de la Batea.

Tercera: el estimable galeno, jefe del Partido verde, se encuentra para colmo de desdichas, bastante enfermo, de resultados de estos tragines políticos, que no son compatibles con el carácter de un médico.

El sábado pasado no pudo verificarse la reunión ordinaria de los duranistas por falta de *quorum*. No llegó media docena de partidarios. Y el domingo no se efectuó la tan cacareada manifestación verde en San Juan, porque era evidente el fracaso.

El duranismo muere.

Dos protestas

Yo, Juan Rafael Miranda, único apellidado, protesto enérgicamente de la firma que dió por el partido civil, pues estoy plenamente convencido de que si este partido llegara a triunfar sería el deshonrar más grande que caería sobre nuestra patria, y que se volverían a repetir los mismos hechos y atentados que se llevaron a cabo en las administraciones del tirano más sombrío que ha tenido Costa Rica. Por lo tanto, al hacer esta protesta, declaro que me adhiero, de todo corazón al gran partido republicano, que postula como candidato al insigne ciudadano Lic. don Máximo Fernández y que trabajaré decididamente por el triunfo de ese partido.—Esparta, 4 de octubre de 1913.—A ruego de Juan Rafael Miranda que no sabe firmar,

Abraham Calero

Testigos: Manuel Boza C., Moisés Vincenzi P.

Yo, Ramón Picado Granados ciudadano en ejercicio de mis derechos, protesto de la firma que dió por el partido civil, por no convenirme más militar en ese bando político, donde no existen las verdaderas ideas de la democracia y si veo que el único partido verdadero del pueblo lo es el partido republicano, por lo tanto como artesano que soy me adhiero de todo corazón a la muy noble causa del pueblo, desde hoy milito en sus filas y daré el voto por el apóstol por el apóstol de la democracia el Lic. don Máximo Fernández.—San José, octubre 8 de 1913.

Ramón Picado G.

Testigos: Fermín Umaña, Víctor M. Castro.

El hombre tricolor de Liberia

Don Narciso Ruiz de Liberia, f. é fernandista y contribuyente de este partido por Carlos Barahona. Fue duranista e inconsecuente con sus partidarios por don Antonio Vargas. Y es civillista traicionando a sus partidarios por Francisco Faerron. Qué será el día de votaciones?

CHAPULINER

EL REPUBLICANO

es el mejor periódico para los anunciantes. Si usted quiere anunciar sus mercancías y que éstas se vendan de una manera rápida, anúnciese en

EL REPUBLICANO

Si usted quiere alquilar su casa, poner su dinero a interés o encontrar empleo, anúnciese en

EL REPUBLICANO

Este diario lo mismo se encuentra en la casa del rico que en la del pobre, porque es el periódico popular por excelencia.

Nuestro tiro actual es de

10000 ejemplares,

como podemos fácilmente comprobarlo por el contador de nuestra prensa, y en ocasiones el tiro es mucho mayor.

HARINA FLECHA

marca

sólo comparable con la GOLD MEDAL,
la mejor harina que se importa
a Costa Rica

MOLINO COSTARRICENSE

LINDO BROTHERS

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado AGENTES EXCLUSIVOS de nuestra harina en la forma siguiente:

SAN JOSE, Segundo Zonta - CARTAGO, Luis Felipe Odio
HEREDIA, Negrini Hermanos

ALAJUELA, W. Steinworth & Hno. - LIMON, Isaac Lorig

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir los pedidos a los respectivos Agentes.

El Cónclave de "los hombres de bien"

Ya la Muerte, el espantoso espectro que guarda las puertas del Averno, los hirió con su lanza envenenada, y, aunque cubiertos con el escudo de triple lámina de diamante de su impudor político, la punta del acero les ha tocado el corazón.

¡Quién diría hoy a verlos tan abatidos y postrados que ayer no más paseaban por las alturas su empenachada soberbia! «En esta hora trágica», han tenido, «por designios de la Providencia, momentos aciagos, días de verdadera congoja que no dejan lugar a duda acerca de su ya cercano y desastroso destino.»

La falta de metálico, el telegrama presidencial, el rechazo de los pueblos y el presentimiento de su próximo fin, los tiene desesperados.

Su último argumento es el insulto. ¡Argumento bien desdichado por cierto, más propio de patanes que se deshacen el rostro a puñetazos que de cortesanos de dorado espadín y puños de encaje, como presumen ser!

No tienen, no, la ironía de Cyrano ni aquella aristocrática mordacidad de los hidalgos castellanos del siglo de oro, que morían «con la punta (esto es, con el chiste) en los labios y la punta del acero en el corazón.»

Los caballeros no deben morir como ruñanes, con las costillas hundidas a pedradas y a garrotazos, entre los insultos de la chusma tabernaria, sino con la gentileza de los gallardos combatientes de Fontenoy (esta cita viene aquí de perlas...)

¿A qué vienen, pues, esos vocablos indignos de personas cultas, esas frases descompuestas, ese tono a la par agrio y quejumbroso?

«El Partido Fernandista es una mezcolanza híbrida de aventureros de toda especie»...

«El Fernandismo es un partido en estado de descomposición y hace mucho tiempo que YEDE.»

¡Cómo sienta la vulgaridad de esa expresión en los labios acarminados de los jóvenes cletos! Tiene todo el encanto de una salpicadura de barro en la resplandeciente blancura de la pechera de un elegante...

«El Fernandismo ya yede»...

Si, yede, y no por cierto con el hedor a ajos y cebollas que exhalaba Aldonza Lorenzo y que al inmortal manchego le parecía esencia de rosas y violetas; ni con el hedor penetrante de los alcoholes evaporados en la Fábrica Nacional durante la administración de D. Cleto, sino con el olor fuerte «de la carne majada en el yunque de la vida» y del sudor que gotea de las nobles frentes en la existencia penosa y fecunda que pasa junto a las máquinas y los instrumentos de labranza.

La ociosidad no yede: huele a rosas! Mas, en el fondo, la ambrosía olímpica, la exudación de la holganza, el aroma envenenado de la lisonja, no es más que una exhalación deletérea, y el olor del taller, el olor del trabajo, es un perfume que embalsama el alma.

«Nosotros sabíamos—dice «La Prensa Libre» de antier— que el cónclave de hombres de bien que han elegido presidentes de Costa Rica para mantener la majestad del gobierno, para conservar la herencia de nuestras tradiciones políticas y para honrar a los primeros costarricenses, había designado con entusiasmo sincero y leal al Licenciado Jiménez para la Presidencia»...

Y el Licdo. Jiménez, en la Convención Republicana, exclamó: «Antaño un círculo de individuos designaba al Presidente de la República; mas así como el sol se levanta todos los días de la llanura del mar para alcanzar la parte más alta del cielo, así de hoy más el gobernante habrá de alzarse de la llanura del pueblo para alcanzar la cumbre más alta del Poder!»

El «CÓNCLAVE DE LOS HOMBRES DE BIEN» es el grupito olímpico; el club de los cuatro, el círculo de la argolla, que cree que el Poder es su herencia y la Patria su señorío.

El CÓNCLAVE DE LOS HOMBRES DE BIEN pensó en don Ricardo al terminarse el reinado de don Cleto, porque después de éste, ¡quién más indicado para guardar las tradiciones, etc.?

El pueblo, pues, según los señores cletistas, no intervino para nada en la elección del Lic. Jiménez.

Especie tan infundada, desatino tan desmesurado, sólo merece de nuestra parte una sonrisa de lástima y desprecio.

El editorialista de «La Prensa», después de haber asentado ese embuste, ensaya un golpe florentino, una estocada artera, afirmando que el *leader* del republicanism herediano, el Sr. Lic. González, afirmó en su discurso que don Ricardo en el Congreso era el vocero de don Máximo. ¡Burdó juego de los que quisieran que el Licenciado Jiménez fuera, en la misma Presidencia, el *comodín* de don Cleto!... Quédele esa gloria al filántropo doctor, al médico ilustre, al sabio galeno, que en estos momentos yace en el lecho víctima de sus falsos amigos y de sus propias pasiones!...

Las explicaciones que el articulista da, finalmente, de los «pecados» del doctor Durán, son tan cándidas, tan inocentes, tan evangélicas, que vale la pena de reproducirlas:

«Aquellos municipios (los de Cartago) fueron desterrados porque *demasiado altivos y puntillosos* no quisieron acatar una *saludable medida* de gobierno que quería *concentrar* la administración de los fondos municipales.»

«La Designatura aceptada en tiempo de Iglesias, es una argucia recogida a falta de mejores armas. *La Designatura es un puesto indiferente*, etc.

Toda la sabiduría y toda la inteligencia del CÓNCLAVE DE LOS HOMBRES DE BIEN puestas a contribución para explicar esos dos graves pecados del señor Durán, lo único que han logrado es for-

jar una defensa ante la cual el acusado debe sentirse con tantas esperanzas de salvación como bajo el hacha de don Ricardo.

Pasamos por alto la simpleza de los ochocientos caballos *pensativos* y el plagio de «los dientes de sus enemigos se han quebrantado en el mármol de su existencia», tomada de un discurso pronunciado por el Lic. don Alberto Pacheco en Cartago. Nos detendremos sólo a considerar el frenesí de los escritores de «La Prensa Libre», que los lleva a asegurar con los puños apretados y los ojos casi fuera de las órbitas que «el doctor Durán será Presidente de Costa Rica en el próximo período de 1914 a 1918.» Es un género de locura como otro cualquiera: la de don Quijote era acometer molinos y alancear ovejas, la del capitán Hatteras, marchar siempre con rumbo al norte, locura blanca, demencia polar; la de Roosevelt matar leones y cazar jirafas como Tartarín, y la del cletismo, volver al Poder. El próximo 7 de diciembre, quizás antes, asistiremos al entierro del Cónclave.

PERSEO

LA TREGUA

¡Ya escampa!

Los adversarios del gran Partido Republicano, los mismos que mañana le batirán palmas cuando sea gobierno—han agotado el arsenal de la diatriba y de la contumelia; ya no les queda adentro del hígado bilis que vomitar. Si durante esta campaña electoral no se ha ido más allá de la libertad de imprenta, que venga Dios y lo diga. Pueden estar contentos y ufanos los señores de la prensa amarilla: de esa manera se hace política y se trabaja por el bien de la Patria. Así se ilustra las masas populares y se las enseña a ejercer sus derechos. Así, ¡oh civilistas que añoráis el látigo del amo!, ¡oh duranistas que queréis erigir un altar a la decrepitud!—se hace República.

Las personas que lean en el exterior la prensa de Costa Rica se figurarán que esta feliz Arcadia se ha convertido en un campo de Agramante; que los jefes de partido que actualmente se disputan el Poder son algunos santones dignos de figurar al frente de las kabilas marroquíes. Porque esta lluvia inmundada de lodo ha salpicado todo; porque esta avalancha de los pigmeos fanáticos no se ha detenido siquiera ante el santuario del hogar. Vista de lejos, Costa Rica presentará acabo el espectáculo de una Bizancio en agonía. ¡Que no comprenden esos apaches de la prensa que la difamación prodigada a mansalva, bajo la impunidad, a los más eminentes costarricenses, redundará en descrédito del país?

Hace pocos días un diario rojo predicaba con palabras almidaradas y tiernas, la cultura en el debate político. ¡*Sursum corda!*—gritaba. Admirable.

Los fuertes no insultan; combaten.

La injuria es el arma de los impotentes.

A cada gesto ridículo de sus enemigos, contesta el Partido Republicano desplegando sus filas en silencio, en disciplina, como un formidable ejército que espera tranquilo la hora del combate, porque sabe que el sol del 7 de diciembre es el sol del Austerlitz republicano.

Por fortuna, el Congreso Eucarístico ha venido a imponer una tregua en los campamentos del enemigo, quienes han convenido en cesar la monótona canción de la contumelia. Puede que reanuden el ataque después con más doctrina y menos voçinglería, pues la experiencia les ha demostrado que su campaña ha sido contraproducente.

Ya escampa la lluvia de lodo! Ya escampa!

Sigue pendiente

la protesta de los obreros de la Northern Railway Co.

Como expusimos en nuestra edición de ayer un grupo considerable de obreros costarricenses, se vieron precisados a retirarse de los talleres de la Northern Railway Co. por abusos que dicha empresa ejerció de manera señalada sobre ellos.

Los obreros nacionales, que durante largos años prestaron sus servicios, y cumplieron su deber, declararon no guardar recelo a sus competidores, los obreros escoceses, contratados en el exterior para quizá suplir a los obreros del país, en un caso dado, como desgraciadamente sucedió, pero sí exigen su perfecto derecho,—puesto que prueban su competencia y aptitud,—gozar de las mismas prerrogativas que los otros disfrutaban.

En tal virtud, hoy elevarán una protesta al señor Presidente de la República, y esperamos que este asunto llegue a solucionarse en favor de nuestros obreros nacionales que bien lo merecen, y sin pasión pod-

Acertado nombramiento

Nuestro buen amigo y copartidario don Carlos Monge Ureña fué nombrado Secretario del Juzgado Primero Civil.

La administración de Justicia ha hecho una magnífica ad-

quisición, utilizando para ese cargo a nuestro distinguido amigo, por reunir aptitudes y méritos en el ramo jurídico donde podrá conquistar por medio de su inteligencia otro puesto más elevado y para el cual es merecedor.

La verdad en su lugar

Aunque el Hado, no el veleidoso, sino el voluble de la Fortuna, intenta artísticamente en los actuales momentos como irrisar de modo tenue y poético, a la Opulencia presta a revestirse de rojo, o a este, ella cautelosamente acercase a aquella pretendiendo ya que imponente ha sido para eclipsar la estrella de nuestra Doctrina, aislarnos a los republicanos como en uno de esos terrenos áridos en que la ausencia del follaje, no invita a pernoctar en él: Yo me aparto pacientemente de tal sendero, para dar paso a lo siguiente:

La manifestación efectuada el domingo 28 del próximo pasado, por el duranismo en esta ciudad, ha dado lugar a tergiversaciones mal fundadas, respecto de los deplorables sucesos que ocurrieron ese día.

La República de fecha 30 del próximo pasado, dice en su reseña referente a dicha ovación, así: «Se dió orden de desfilar, etc., etc. Ni cincuenta varas se habían caminado por la calle de la estación, cuando un grupo de fernandistas de 200 o 300, les atacó furiosamente a pedradas etc., etc.» y agrega así: «El motín terminó, debido a la energía de los duranistas, y más que todo, a su superioridad numérica.»

La información de fecha ídem del igual, referente al mismo asunto, dice: «Los fernandistas en número de dos o trescientos se habían situado en la esquina del mercado etc., etc.» y además agrega: «que algunos jefes (duranistas) se acercaron a sus partidarios anunciando la llegada del doctor Durán; fué así como terminó el escándalo etc., etc.»

Pues bien: como creo, en acatamiento a la verdad, negar fundamentalmente que hubiere habido la menor intención, de parte del Partido Republicano de esta ciudad, para obstaculizar o dañar de modo alguno al duranismo en su referido día ni al duranismo, puesto que tal proceder, hubiese sido la antítesis de nuestro credo político, y como de la lectura de las informaciones transcritas, puede como suponerse alguna preconcebida malévola intención por los republicanos de ésta, para con el duranismo visitante en ese día, es que dirijo estas ligeras líneas a la publicidad.

La víspera a dicha ovación, sábado en la noche, nuestros jefes en ésta, personas modestas y pulcras, convocaron a los republicanos de esta ciudad a reunión, para encarecerles el orden y moderación en la ovación que sucedía al día siguiente. El mismo domingo 28 en la mañana, se les hizo circular una hoja, en que se les recomendaba a los republicanos, respeto y cultura para con el duranismo.

La ninguna ecuanimidad en las informaciones de los sucesos por los diarios referidos, palpa lo distanciado que se está de la verdad en estos asuntos, donde casi siempre la pasión, es la primera que interviene.

Pues, en tanto que *La República* dice: «ni cincuenta varas habían caminado por la calle de la estación cuando un grupo de fernandistas etc.» *La Información* expresa así: «los fernandistas se habían situado en la esquina del mercado etc.» Estas dos aseveraciones, se contradicen por sí solas, para todos los que conocen a Alajuela. Por supuesto; ni ánimo no es contradecir por el simple prurito de hacerlo así: me guía, el arrojar alguna luz entre lo narrado y los hechos, para esclarecer la verdad. Dicho ésto diré.

La refríega lamentable en referencia, aconteció en la esquina S. O. del Parque Central. Tres son las estaciones de ferrocarril en esta ciudad; en cada una, desembarcó duranismo: la más cercana al lugar del encuentro fatal entre republicanos y duranistas, dista 300 varas. Supongamos que fué de ésta, de donde partieron los duranistas que recibieron el ataque de los republicanos según *La República*. Pero ¿cómo es posible que distando el lugar de la refríega 300 varas, hubiesen sido atacados a menos de 50 de dicha estación? ¿Sería algún lance de poca significación? No; sabemos que en las estaciones no hubo republicanos en actitud hostil, a la llegada de los trenes.

Repito:—léase en *La República* indicada, que «el motín terminó por la energía y superioridad numérica del duranismo.» Y en *La Información*, que por algunos jefes (duranistas) llamaron a sus partidarios con motivo de la llegada del Doctor

Durán. No, señores:—El desorden ó tumulto de ese día, concluyó por la acción juiciosa que el Comandante de esta Plaza don Jerónimo Chacón, supo imponer.

Ahora diré cómo sucedió el desorden de ese día, ya que casualmente vi más de lo que yo pueda disculpar, y hasta perdonar, en esos acontecimientos, que el hombre sea poseído por buena idea, o mala, desviando de su pedestal de humano, cuando no sabe, o no puede imitar al Juan Valjean de Víctor Hugo, en las barricadas de París.

Reñense los republicanos que habitan fuera de esta ciudad, cada domingo entre 10 y 11 a. m., en el patio de la casa de sucesión de don Emiliano Fernández, para oír a sus respectivos oradores. Son gente éstos, como todos nuestros honrados campesinos. Vienen a hacer sus compras los domingos para el sustento de sus humildes familias, y después que van a misa, dirígense a escuchar placenteramente los buenos preceptos cívicos que el orador republicano sabe dejar oír.

El domingo en referencia, vinieron como de costumbre; y como no había tribuna ni oradores por razón de la ovación de ese día, aglomeráronse en la esquina S. E. del mercado. En esos momentos, 100 varas al Este y por la calle de la estación, ofusca el bullicio de los manifestantes duranistas. Los republicanos impulsados por el espíritu de novedad, y sin presentimiento, quizá de lo que pudiese acontecer, muy proprio ésto de esa buena gente, se encaminaron al lugar indicado. Yo estaba en tales momentos en la puerta de «La Librería» de los jóvenes Calvo, y pude ver lo que expongo. Llámeme la atención a algunos de ellos para que no fuesen a dicho lugar, pero yo logré mi objeto. Por supuesto, al llegar los republicanos al lugar referido y oír ¡Viva Durán! allí fué troya. Los duranistas cada cual, empuñaba una banderilla adherida a sólido madero—podía decirse, que estaban armados. Los republicanos no lo estaban; a excepción de uno que vi, portaba como arma unas alforjas con papas. Y otro, a quien le vi en la mano un manojito de cebollas. ¿De dónde lanzaría la primera piedra? Yo no lo vi—heridos los hubo, en los dos bandos.

Contradictorio a lo narrado por los diarios aludidos anteriormente, digo: los republicanos, aunque inferiores en número, despejaron el campo donde actuaba el enemigo: éste retrocedió a sus fuerzas pasivas. Algunas piedras que describían sus fatídicas trayectorias por el aire, casi no les alcanzaban ya. ¡Y mucho mejor así! Imprudente hubiese sido, aún para la autoridad, haber intervenido en aquellos momentos. Fueron los instantes de mayor peligro, porque se temió un avance de los republicanos, quienes se habían provisto de todo lo que a mano hallaban. Afortunada o providencialmente, presentóse a caballo en tan críticos instantes entre los riesgos del caso, el Comandante de Plaza don Jerónimo Chacón, y enfrentóse a los republicanos, a quienes supo alejar del teatro de la refríega.

Acontecieron algunos otros incidentes desagradables en diversos puntos de la ciudad, que yo presencié. Frente a la casa de habitación de las señoritas Meza, un duranista que gastaba aire de gran señor, arrogante en su corcel, blandía una descomunada tahona y con estentórea voz lanzaba retos a unos republicanos; y hasta intentó oponerse acompañado de otros, a la autoridad del Comandante Chacón, quien le ordenaba retirarse de ahí.

Otros señores duranistas de no mal talento, provocaron con insultos a un viejecito, por la Estación del Pacífico, un desorden que dichosamente no pasó a mayor cosa.

Deplorando tales sucesos y no sin consignar mis protestas de condescendencia a los lesionados en ese día, directa o indirectamente, así como a la familia de un jovencito Sibaja, que dícese fue bastante mal herido, como a nuestro copartidario el honrado artesano don Benjamín Montero, quien sufrió un garrotazo por un caballero duranista de los que se dan tacco de escogidos señoritos, termino esta.

ALBERTO UGALDE

Alajuela, 3 de octubre de 1913.

JOSE UGUETTI

Acaba de llegar a Limón la Compañía de Zaruella que dirige el primer actor don José Uguetti y donde figura la señora Esperanza Aguilar como primera tiple.

Esta Compañía la forma un conjunto muy aceptable de artistas que debutará en estos días en el Teatro Moderno, cuya Empresa se esfuerza por renovar sus variedades, presentando a cada momento nuevos y atrayentes espectáculos.

El público josefino disfrutará del variado repertorio que esta compañía presenta y en la sala del Moderno pasaremos ratos muy divertidos con obras de género chico, morales, chistosas y al mismo tiempo instructivas.

Corrigienda

En nuestro editorial de ayer se escaparon las siguientes erratas:

Párrafo 2, línea 4, dice: «imperalismo»; léase: «censurismo».

Párrafo 11, línea 2, dice: «93»; léase «91».

Párrafo 21, dice: «responsabilidad»; léase: «responsabilidades».

Párrafo 29, línea 5, dice: «sábana»; léase: «sabana».

Anuncie usted en EL REPUBLICANO que es el periódico MAS LEIDO y de MAYOR CIRCULACION en el país

Notas de actualidad

Anotamos las siguientes tradiciones de nuestros adversarios:

Dice *La Prensa Libre* de trasantier, 7 de octubre, que la manifestación fernandista del domingo pasado en Heredia fué de 2,000 personas a pie y 890 a caballo.

En su número anterior, correspondiente al 6 de octubre, el mismo periódico había dicho que el número de manifestantes de a pie había sido de 3,000 y el de a caballo, 832. La diferencia es visible.

Regeneración a mediados de setiembre, dijo que Iglesias había entrado a Grecia al frente de 1101 jinetes, y asimismo se consignó en la pizarra de la Directiva Central del Partido Civil.

Ahora, un corresponsal de *El Pabellón Rojo* en una correspondencia de Grecia dice que don Rafael entró al frente de 600 jinetes.

Finalmente, los rojos recriminan a don Máximo porque fué a buscar armas para apoyar el triunfo del Partido y evitar que don Cleto y Rafael se burlaran del pueblo, y abominan de él porque quería turbar la paz de este suelo y sembrar odios contra hermanos. Esta es la canción diaria de los rojos y los cletos: «las armas de Zelaya», «la revolución», «el país ensangrentado», etc.

Pues bien, he aquí que el propio *Pabellón Rojo*, en su número 3, dice refiriéndose a la expulsión de los tres candidatos en tiempos de Esquivel: «El Lic. Fernández tenía en caja el costo de sus campañas y los ideales del partido en nada pesaban para hacer un esfuerzo que salvara la dignidad de su pueblo y la honra de su bandera.»

O en otras palabras: «para lanzarse a la Revolución.» Es decir, aparte de la calumniosa y torpe especie de que don Máxima al ser desterrado ya llevaba en el bolsillo «el gasto de sus campañas», los rojos se contradicen al recriminarlo un día porque «amagó al país con una revolución» y al otro día porque «no revolucionó.» *¿Risum tenentis?*

En Piedras Negras un propagandista duranista ocupó la tribuna civilista «y tuvo frases de elogio para el señor Iglesias y de condenación para don Máximo Fernández.»

El Republicanismo triunfante en Nicoya

Señor Director de EL REPUBLICANO
San José

Estimado señor:
Se enteró usted de la directiva duranista de La Mansión que publicó «La Prensa Libre» del 11 del actual? Son 63 los individuos que allí figuran, unos que en realidad son duranistas, otros que los alistaron sin su consentimiento y otros que son neutrales, extranjeros, menores de edad, etc., etc.

Para mayor claridad, sírvase coger la pluma y tachar según le vaya diciendo.

Ramón Castillo, Blas Cortés Espinosa, Aurelio Vásquez, Mercedes Castillo, Víctor Hernández, Evaristo Castillo, Cecilio Cortés Carrillo, Eulogio Cortés Carrillo, Félix Montiel, Cruz Vargas Obregón, Anacloto Castellón, Belisario López Acosta, Eugenio Obregón, Filiberto Cortés Carrillo.

Todas estas protestas las tengo en mi poder firmadas por o a ruego de los interesados.

Tache también al prosecretario Emilio Noguera por extranjero; a Gonzalo Mora G., menor de edad, y Benigno López Acosta, civilista. A José Mercader, José Ruiz, Juan Peralta A., Jesús Peralta, Mercedes Peralta, Juan Cortés, Faustino Sequiera, Francisco Cortés O., José Ángel Sequiera, Federico Sequiera, Daniel Villegas Sequiera, Blas Villegas Sequiera, Basilio Carrillo y Eualbo Sequiera, que no son de este distrito sino de Santa Rita, donde hay una abrumadora mayoría fernandista.

Después de esas tachas aumente las adhesiones al Partido con los señores Antonio López V., Pedro de los Angeles Carrillo, Vicente Obregón, Miguel Vargas Obregón, Carmen Carrillo, Antonio Castellón, Antonio Pérez M., Blas Alemán García,

En San Vicente la filarmónica civilista acompañó la manifestación duranista que se hizo ese día al paso del Doctor.

En la ovación duranista a Alajuela, una manguera dió un golpe a un manifestante al pasar el tren por Tres Ríos, y ¡qué casualidad! el lesionado resultó ser civilista. En Alajuela, un hombre recibió una pedrada en la cabeza y ¡qué casualidad! resultó ser civilista. Un pobre hombre regresó a Oroquieta con una costilla hundida de una pedrada y ¡qué casualidad! el pobre hombre era civilista. El 5 de octubre, al pasar don Máximo un poco más allá de Santo Domingo, un individuo gritó: «¡Viva la Chancha!» y ¡qué casualidad! el hombre llevaba un florón rojo en la solapa.

«Deducciones? Que la chancha tiene el rabo colorado y el gallo la cola verde; que, cuando hay ovación civilista, los duraznos se enganchan en ella y que, cuando la hay duranista, el civilismo se monta en la zaga, y que así los dos partidos se pasan y traspasan sus partidarios con la mayor facilidad del mundo, como si no hubiera habido nunca transacción y el Olimpo no le hubiera dado un puntapie a Iglesias.

Total: cuestión de temperamento. El tiempo es un bálsamo para todas las heridas y nuestra santa religión nos ordena el perdón de las ofensas.

Los civilistas estaban tan espantados con motivo de la manifestación de Heredia, que le rogaban al cielo que lloviera para que la fiesta no se verificara.

«¡Quiera Aquel que los destinos del Universo rige—exclamaba cómica y santurrónamente *El Pabellón Rojo* en su número del 5—ordenar a las nubes descarguen sobre la ciudad de Heredia, durante todo el día de hoy cantidad de agua aproximada a la del bíblico diluvio para el desbande del fernandismo y tranquilidad de los heredianos!»

Aquel que los destinos rige oyó sin duda la petición de los civilistas, pero se acordó de que Iglesias en 1893 ultrajó a los sacerdotes y a la religión, y en lugar de descargar un chaparrón, limpió el cielo de nubes, y en medio de un azul purísimo resplandeció el sol como resplandecerá el próximo 8 de Mayo...

Reyes Carrillo, Dionisio Carrillo, Agapito Matarrita, Ramón García, Jesús López, Rafael Hernández López, Ramón Pérez Jiménez y Feliciano Medrano.

No tardaré mucho en mandar otra remesa de protestas y adhesiones, pues la mayor parte de estos buenos ciudadanos se van convenciendo de que nuestro jefe don Máximo Fernández será el patriota llamado por la voluntad del pueblo para gobernar este país en el próximo periodo.

Su att^o s. s.,
UN PROPAGANDISTA

Anúnciese en EL REPUBLICANO y su éxito en los negocios, será un hecho

Enlace azul

El lunes 20 del corriente, contraerá matrimonio el valiente joven republicano don Francisco Quirós Masís, hijo de don José Quirós, con la encantadora republicana señorita Balbina Alvarez.

Desearnos a la simpática pareja republicana muchos años de vida feliz en su nuevo estado.
Por los Republicanos Rafeleños,
Julían Redondo R.
San Rafael, octubre 8 de 1013.

Gabinete Dental Eléctrico

del
Doctor Bartolo Marichal M.

Montado a la última con los aparatos más modernos
Extracciones sin dolor
OFICINA:
Enseguida del Hotel San José, 50 varas al Sur del Parque Central.

El Republicanismo en acción

En San Ramón y Alajuelita no hay más tren que el que pita

Las últimas trincheras del Duranismo derribadas. Alajuelita rechaza a Durán e Iglesias

El círculo verde que puede contarse en sus últimos y débiles patoleos, recurre a dar una frotaciónista a su candidato, diciendo que aseguran el triunfo en este cantón; pueden asegurarlo para el domingo de ramos y traer al candidato para que lo celebren. Nosotros creemos que, según las mentiras de esos propagandistas alajueliteños que desean engañar al Doctor, no hay ya ni cuatro republicanos en este cantón. ¿Cuál irá a ser su desolación cuando llegue el 7 de diciembre próximo? Entonces será cuando se convencerán todos los costarricenses, tanto del triunfo en este lugar, como en toda la República, quedándose el Doctor con el centro de Pacaca y su lucrativa profesión.

UN OBSERVADOR ALAJUELITEÑO.

Yo Sinfiriano Valverde Echavarría, hago constar que en *La Prensa Libre* del 4 del corriente y con el título de «Fenomenal derrota del Fernandismo» se me hace aparecer como duranista, desmentio tal proceder, pues yo soy neutral.

Sinfiriano Valverde Echavarría

En la republicana ciudad de San Ramón nuestra causa no tiene enemigo

Yo, Pedro Elizondo Alfaro hago constar: con mi consentimiento, y a mucha honra tengo por cierto figurar como Presidente Honorario de la Directiva Republicana de este distrito. En estos días salió mi nombre publicado en la Directiva Civilista de aquí y en la que figuro también como Presidente Honorario. No tengo que protestar de firma ni adhesión alguna de dicho Partido Civil, puesto que ni una ni otra he dado a favor de él, pero sí protesto del abuso cometido de incluirme sin mi consentimiento en un partido que por ningún concepto podía figurar.—Piedades Norte de San Ramón, octubre 3 de 1913.—Rogado de Pedro Elizondo Alfaro que no sabe firmar,

J. Rafael Arias

Testigo: Darío Zeledón

Yo, Pascual Ramírez, mayor y vecino de Santiago de San Ramón, protesto de la firma que di por el duranismo y me adhiero al gran Partido Republicano que lo compone la mayoría del país.—Octubre 3 de 1913. Rogado de Pascual Ramírez,

J. Rafael Arias

Testigo: Darío Zeledón

Yo, Juan Rafael Jiménez, mayor y vecino de San Rafael de San Ramón, me retiro del Partido Civil y me adhiero al Partido Republicano que lleva como abanderado al gran republicano Licdo. don Máximo Fernández.—Ochbre. 3 de 1913.

Juan Rafael Jiménez

Testigo: Darío Zeledón

Yo, Jerónimo Herrera, mayor y vecino de Santiago de San Ramón, hago constar que siempre he sido republicano y como tal figuro en sus filas, que si al principio manifesté simpatías por el candidato del Partido Unión Nacional, jamás su partido llena las aspiraciones de mi conciencia, pues solo el Partido Republicano tiene verdaderos ideales. Octubre 3 de 1913.—Por Jerónimo Herrera que no firma por impedimento físico,

Vidal Quesada

Yo, Ramón Lara Guerrero, mayor y vecino del centro de esta ciudad, hago constar que me retiro del civilismo por no convenirme sus doctrinas y me adhiero al gran Partido

Republicano que representa la mayoría del país.—San Ramón, octubre 6 de 1913.—Por Ramón Lara G. que no firma,

J. Rafael Arias

Testigo: Darío Zeledón

Yo, Juan Garro González, mayor y vecino de San Juan de San Ramón, hago constar ante los testigos Darío Zeledón y Mardoqueo Salas, que siempre he sido Republicano y permaneceré firme en sus filas. Que en días pasados llegó una comisión civilista a visitarme para que protestara de mi filiación política, cosa que no hice y hoy veo con extrañeza mi nombre en una protesta, motivo por el cual repito que no protesté sino por lo contrario, seré uno de los más fervientes adeptos de la causa Republicana.—Octubre 19 de 1913. Por Juan Garro González que no firma,

J. Rafael Arias

Testigo: Mardoqueo Salas, Darío Zeledón.

Yo, Abelardo Bolaños Brenes hago constar, que me retiro del partido duranista y me adhiero al partido republicano que proclama la candidatura de don Máximo Fernández para Presidente de la República en el periodo de 1914 a 1918.—San Ramón, 6 de octubre de 1913.

Abelardo Bolaños

Testigo: J. Rafael Arias, Darío Zeledón.

Yo, Pedro Salazar, hago constar que no conviniéndome continuar en las filas del partido civil me retiro de ellas y me adhiero al partido republicano que proclama al Lic. don Máximo Fernández para Presidente de la República en el próximo periodo constitucional.—San Ramón, 6 de octubre de 1913.

Pedro Zamora

Testigo: Rafael Arias, Darío Zeledón.

Yo, Patricio Madrigal R., mayor y vecino de Piedades Norte, San Ramón, hago saber que sin mi consentimiento la comisión civilista puso mi nombre en la directiva que publicó en este distrito, de tal abuso protesto; pues soy firme partidario del gran republicano Lic. don Máximo Fernández, a quien el partido repu-

blicano llevará al solio presidencial pésele a nuestros enemigos.—Piedades Norte, San Ramón, 3 de 1913.—Por Patricio Madrigal que no firma,

J. Rafael Arias

Testigo: Darío Zeledón.

Yo, Apolinar Rodríguez Retana, mayor y vecino de Piedades Norte, San Ramón, hago saber que la comisión civilista abusó de mi nombre poniéndome en una directiva de este distrito sin mi consentimiento, de lo que protesto; pues pertenezco con mucha honra a las filas republicanas.—Piedades Norte, San Ramón, 3 de octubre de 1913.—Por Apolinar Rodríguez Retana que no firma,

Darío Zeledón

Testigo: J. Rafael Arias y Feliciano Herrera.

Yo, Celm Araya Rodríguez, ciudadano libre en ejercicio de mis derechos políticos declaro: que para evitar molestias de los propagandistas rojos di mi firma por el partido civil; pero que habiendo sido siempre republicano convencido, por ser el Lic. Fernández el único hombre que conviene al país protesto de la firma que di por el civilismo agonzante y vuelvo a mi puesto de soldado republicano.—San Ramón, 7 de octubre de 1913.

Celm Araya R.

Testigo: Benjamín Salas, Carlos Ruiz.

Yo, Eulogio Vargas Núñez, hago constar que motivos ajenos a mi voluntad me obligaron a permanecer en las filas del civilismo, pero hoy que he subsanado esas dificultades vuelvo con mucho gusto a mi lugar de antiguo republicano, para depositar mi voto por el Lic. don Máximo Fernández.—San Ramón, 10 de setiembre de 1913.

Eulogio Vargas

Yo, José Ramírez Villalobos, habiendo visto que el partido republicano es el que da mas garantías a la clase trabajadora, el que más beneficia al país, y en consecuencia el que tiene asegurado su triunfo en todo el país, protesto de la firma que di por el partido civil y me adhiero al partido republicano que proclama para Presidente al Lic. D. Máximo Fernández.—Piedades Norte, San Ra-

mon, 6 de agosto de 1913.—Por José Ramírez V., que no firma,

Juan Chaves

Testigo: Nicolás Orlich, Alfredo Salazar.

Nosotros, Teófilo y David Mora Cordero, mayores y vecinos de San Juan, San Ramón, hacemos constar, que nos retiramos del duranismo y nos afiliamos al gran partido republicano, que es el que más garantías da al país, pues su bandera de paz pregona moralidad, trabajo y bienestar.—San Juan, San Ramón, 6 de octubre de 1913.

David Mora C. y Teófilo Mora C.

Yo, Luis Barahona, hago constar que el duranismo me trae en sus listas sin que yo los haya autorizado, y que el civilismo quedó desautorizado para hacer uso de mi nombre por cuanto abusaron llevándose unas hojas sueltas de mi casa sin mi consentimiento, desde luego aclaro que no soy de ningún partido quedando neutral y votaré por el candidato que me convenga.—Piedades Norte, San Ramón, 3 de octubre de 1913.—Por Luis Barahona que no firma,

Carlos Ruiz A.

Testigo: Guillermo Muñoz B.

Yo, Félix Chavarría, mayor y vecino de San Rafael de San Ramón, protesto del abuso cometido por el Partido duranista al poner mi nombre en una de sus Directivas, la de San Isidro de Atenas. Ese muerdo partido en la locura de su vergonzosa derrota no sabe lo que hace ni lo que dice.—Octubre 6 de 1913.

Félix Chavarría

Yo, Santos Araya, mayor y vecino de San Rafael de San Ramón, digo: con la sana intención de no separarme nunca de las filas republicanas, di mi firma a don Matías Muñoz, duranista, porque él me engañó diciéndome que el Partido duranista era el mismo Partido Republicano y el doctor Durán su candidato. Al convencerme de la farsa indignado protesto y suplico a mis copartidarios mucho cuidado, pues los agentes de la argolla y el 5% no pierden oportunidad para agrandar sus filas en la forma que dejo indicada.—Octubre 6 de 1913.

Santos Araya

Hago constar públicamente que soy Republicano Fernandista, y sin compromiso con el civilismo y el duranismo, que cometen el abuso de contarme en sus filas.

Mata Redonda, Setbre. 29 de 1913

Félix Hernández L.

Testigo: Tiburcio Oviedo.—Testigo: José Carrillo B.

Hago constar, que hasta este fecha he permanecido neutral, pero en vista de que el Partido Republicano con su digno candidato Licenciado don Máximo Fernández es el que posee los mejores ideales me adhiero a ese inmenso partido y desde ahora trabajaré para alcanzar en este pueblo el triunfo de esa simpática causa.—Frailes de Desamparados, setiembre 2 de 1913.—A ruego de Juan Borrantes que no sabe firmar,

Francisco Madrigal

Yo, Reinaldo Zúñiga, vecino de San Sebastián, hago constar que habiendo dado ya mi firma por el partido del doctor Durán, y de figurar como vocal de su Directiva, hoy me arrepiento de mi falta, y me hago republicano de corazón, pues me he convencido que don Máximo Fernández es el único jefe que a mi querida Patria la hará próspera y feliz, con los grandes ideales que sustenta y que implantará para beneficio de todos los costarricenses.—San Sebastián, octubre 8 de 1913.

Reinaldo Zúñiga

Testigo: José Ramírez.

Yo, Feliciano Campos Vindas, a los señores duranistas hago saber: que ni soy vecino de Puntarenas, ni soy partidario del doctor Durán. Soy vecino de este barrio y republicano sincero. Hago esta aclaración porque los duranistas se permitieron incluir mi nombre en la directiva de Puntarenas publicada últimamente. Bueno es que el país vea cómo proceden los verdes en sus informaciones políticas y se ponga alerta contra las directivas, digo, chamarras que a diario publican.—San Pablo de Heredia, 23 de setiembre de 1913.

Juan F. Campos V.

Testigo:—Felipe Arce S.—Amador Hernández Chaves.

En el periódico «Regeneración» de fecha de hoy aparece como vocal de la directiva del cantón de Catedral. Como yo no he dado motivo para semejante ofensa, protesto de ese abuso inculcable de ponerme como miembro de la directiva civilista.—San José, 8 de octubre de 1913.

Fatricio Ledesma

publicano llevará al solio presidencial pésele a nuestros enemigos.—Piedades Norte, San Ramón, 3 de 1913.—Por Patricio Madrigal que no firma,

J. Rafael Arias

Testigo: Darío Zeledón.

Yo, Apolinar Rodríguez Retana, mayor y vecino de Piedades Norte, San Ramón, hago saber que la comisión civilista abusó de mi nombre poniéndome en una directiva de este distrito sin mi consentimiento, de lo que protesto; pues pertenezco con mucha honra a las filas republicanas.—Piedades Norte, San Ramón, 3 de octubre de 1913.—Por Apolinar Rodríguez Retana que no firma,

Darío Zeledón

Testigo: J. Rafael Arias y Feliciano Herrera.

Yo, Celm Araya Rodríguez, ciudadano libre en ejercicio de mis derechos políticos declaro: que para evitar molestias de los propagandistas rojos di mi firma por el partido civil; pero que habiendo sido siempre republicano convencido, por ser el Lic. Fernández el único hombre que conviene al país protesto de la firma que di por el civilismo agonzante y vuelvo a mi puesto de soldado republicano.—San Ramón, 7 de octubre de 1913.

Celm Araya R.

Testigo: Benjamín Salas, Carlos Ruiz.

Yo, Eulogio Vargas Núñez, hago constar que motivos ajenos a mi voluntad me obligaron a permanecer en las filas del civilismo, pero hoy que he subsanado esas dificultades vuelvo con mucho gusto a mi lugar de antiguo republicano, para depositar mi voto por el Lic. don Máximo Fernández.—San Ramón, 10 de setiembre de 1913.

Eulogio Vargas

Yo, José Ramírez Villalobos, habiendo visto que el partido republicano es el que da mas garantías a la clase trabajadora, el que más beneficia al país, y en consecuencia el que tiene asegurado su triunfo en todo el país, protesto de la firma que di por el partido civil y me adhiero al partido republicano que proclama para Presidente al Lic. D. Máximo Fernández.—Piedades Norte, San Ra-

mon, 6 de agosto de 1913.—Por José Ramírez V., que no firma,

Juan Chaves

Testigo: Nicolás Orlich, Alfredo Salazar.

Nosotros, Teófilo y David Mora Cordero, mayores y vecinos de San Juan, San Ramón, hacemos constar, que nos retiramos del duranismo y nos afiliamos al gran partido republicano, que es el que más garantías da al país, pues su bandera de paz pregona moralidad, trabajo y bienestar.—San Juan, San Ramón, 6 de octubre de 1913.

David Mora C. y Teófilo Mora C.

Yo, Luis Barahona, hago constar que el duranismo me trae en sus listas sin que yo los haya autorizado, y que el civilismo quedó desautorizado para hacer uso de mi nombre por cuanto abusaron llevándose unas hojas sueltas de mi casa sin mi consentimiento, desde luego aclaro que no soy de ningún partido quedando neutral y votaré por el candidato que me convenga.—Piedades Norte, San Ramón, 3 de octubre de 1913.—Por Luis Barahona que no firma,

Carlos Ruiz A.

Testigo: Guillermo Muñoz B.

Yo, Félix Chavarría, mayor y vecino de San Rafael de San Ramón, protesto del abuso cometido por el Partido duranista al poner mi nombre en una de sus Directivas, la de San Isidro de Atenas. Ese muerdo partido en la locura de su vergonzosa derrota no sabe lo que hace ni lo que dice.—Octubre 6 de 1913.

Félix Chavarría

Yo, Santos Araya, mayor y vecino de San Rafael de San Ramón, digo: con la sana intención de no separarme nunca de las filas republicanas, di mi firma a don Matías Muñoz, duranista, porque él me engañó diciéndome que el Partido duranista era el mismo Partido Republicano y el doctor Durán su candidato. Al convencerme de la farsa indignado protesto y suplico a mis copartidarios mucho cuidado, pues los agentes de la argolla y el 5% no pierden oportunidad para agrandar sus filas en la forma que dejo indicada.—Octubre 6 de 1913.

Santos Araya

Hago constar públicamente que soy Republicano Fernandista, y sin compromiso con el civilismo y el duranismo, que cometen el abuso de contarme en sus filas.

Mata Redonda, Setbre. 29 de 1913

Félix Hernández L.

Testigo: Tiburcio Oviedo.—Testigo: José Carrillo B.

Hago constar, que hasta este fecha he permanecido neutral, pero en vista de que el Partido Republicano con su digno candidato Licenciado don Máximo Fernández es el que posee los mejores ideales me adhiero a ese inmenso partido y desde ahora trabajaré para alcanzar en este pueblo el triunfo de esa simpática causa.—Frailes de Desamparados, setiembre 2 de 1913.—A ruego de Juan Borrantes que no sabe firmar,

Francisco Madrigal

Yo, Reinaldo Zúñiga, vecino de San Sebastián, hago constar que habiendo dado ya mi firma por el partido del doctor Durán, y de figurar como vocal de su Directiva, hoy me arrepiento de mi falta, y me hago republicano de corazón, pues me he convencido que don Máximo Fernández es el único jefe que a mi querida Patria la hará próspera y feliz, con los grandes ideales que sustenta y que implantará para beneficio de todos los costarricenses.—San Sebastián, octubre 8 de 1913.

Reinaldo Zúñiga

Testigo: José Ramírez.

Yo, Feliciano Campos Vindas, a los señores duranistas hago saber: que ni soy vecino de Puntarenas, ni soy partidario del doctor Durán. Soy vecino de este barrio y republicano sincero. Hago esta aclaración porque los duranistas se permitieron incluir mi nombre en la directiva de Puntarenas publicada últimamente. Bueno es que el país vea cómo proceden los verdes en sus informaciones políticas y se ponga alerta contra las directivas, digo, chamarras que a diario publican.—San Pablo de Heredia, 23 de setiembre de 1913.

Juan F. Campos V.

Testigo:—Felipe Arce S.—Amador Hernández Chaves.

En el periódico «Regeneración» de fecha de hoy aparece como vocal de la directiva del cantón de Catedral. Como yo no he dado motivo para semejante ofensa, protesto de ese abuso inculcable de ponerme como miembro de la directiva civilista.—San José, 8 de octubre de 1913.

Fatricio Ledesma

publicano llevará al solio presidencial pésele a nuestros enemigos.—Piedades Norte, San Ramón, 3 de 1913.—Por Patricio Madrigal que no firma,

J. Rafael Arias

Testigo: Darío Zeledón.

Yo, Apolinar Rodríguez Retana, mayor y vecino de Piedades Norte, San Ramón, hago saber que la comisión civilista abusó de mi nombre poniéndome en una directiva de este distrito sin mi consentimiento, de lo que protesto; pues pertenezco con mucha honra a las filas republicanas.—Piedades Norte, San Ramón, 3 de octubre de 1913.—Por Apolinar Rodríguez Retana que no firma,

Darío Zeledón

Testigo: J. Rafael Arias y Feliciano Herrera.

Yo, Celm Araya Rodríguez, ciudadano libre en ejercicio de mis derechos políticos declaro: que para evitar molestias de los propagandistas rojos di mi firma por el partido civil; pero que habiendo sido siempre republicano convencido, por ser el Lic. Fernández el único hombre que conviene al país protesto de la firma que di por el civilismo agonzante y vuelvo a mi puesto de soldado republicano.—San Ramón, 7 de octubre de 1913.

Celm Araya R.

Testigo: Benjamín Salas, Carlos Ruiz.

Yo, Eulogio Vargas Núñez, hago constar que motivos ajenos a mi voluntad me obligaron a permanecer en las filas del civilismo, pero hoy que he subsanado esas dificultades vuelvo con mucho gusto a mi lugar de antiguo republicano, para depositar mi voto por el Lic. don Máximo Fernández.—San Ramón, 10 de setiembre de 1913.

Eulogio Vargas

Yo, José Ramírez Villalobos, habiendo visto que el partido republicano es el que da mas garantías a la clase trabajadora, el que más beneficia al país, y en consecuencia el que tiene asegurado su triunfo en todo el país, protesto de la firma que di por el partido civil y me adhiero al partido republicano que proclama para Presidente al Lic. D. Máximo Fernández.—Piedades Norte, San Ra-

mon, 6 de agosto de 1913.—Por José Ramírez V., que no firma,

Juan Chaves

Testigo: Nicolás Orlich, Alfredo Salazar.

Nosotros, Teófilo y David Mora Cordero, mayores y vecinos de San Juan, San Ramón, hacemos constar, que nos retiramos del duranismo y nos afiliamos al gran partido republicano, que es el que más garantías da al país, pues su bandera de paz pregona moralidad, trabajo y bienestar.—San Juan, San Ramón, 6 de octubre de 1913.

David Mora C. y Teófilo Mora C.

Yo, Luis Barahona, hago constar que el duranismo me trae en sus listas sin que yo los haya autorizado, y que el civilismo quedó desautorizado para hacer uso de mi nombre por cuanto abusaron llevándose unas hojas sueltas de mi casa sin mi consentimiento, desde luego aclaro que no soy de ningún partido quedando neutral y votaré por el candidato que me convenga.—Piedades Norte, San Ramón, 3 de octubre de 1913.—Por Luis Barahona que no firma,

ALMACEN DE GRANOS.—TOMAS FERNANDEZ & HNO.

Avena en grano ★ Maíz quebrado ★ Heno de Alfalfa ★ Semilla de Algodón Afrecho de todas clases

Café en grano ★ Frijoles y Arroz Sal del país ★ Azucar 1a., 2a. y 3a.

Leche Condensada ★ Semillas de Hortalizas ★ Almídon de Yuca ★ Cebollas Canarias ★ Queso de Bagaces

APARTADO N° 614 ★ LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA ★ TELEFONO N° 198

Para los Republicanos de todos los pueblos

Ya es hora de que nuestros hermanos en ideas políticas, los republicanos, comprendan lo que significa tener como Jefe de Gobierno un hombre de la talla moral de el Licenciado don Ricardo Jiménez, en los momentos actuales en que el pueblo de Costa Rica entra en el justo combate de las elecciones para Presidente de la República.

Cuando militamos en las filas de la Unión Republicana en el año de 1905, todos nuestros deseos fueron llevar a la Presidencia de la República a un ciudadano que fuera popular, que fuera digno, y que supiera representar las aspiraciones del pueblo de Costa Rica. Tres agrupaciones se formaron al rededor de tres hombres dignos y populares, y alentados con los ideales que cada ciudadano encierra en su corazón, entramos en la lucha, que en todo país bien constituido, es la lucha más noble, más grande y más hermosa: en la lucha electoral.

Recordáis, valientes republicanos, quien era el Presidente, en aquel entonces? Era Ascensión Esquivel, uno de los hombres más traidores que ha tenido nuestra Patria!

Ese mal ciudadano, con cantos de sirena, y sonrisas de jesuita, nos invitó a la lucha electoral y después que el pueblo en masa, con todos los derechos que le cabían nombró un Jefe entre los tres candidatos populares, ese mal ciudadano, ese hombre cuya memoria es una mancha para la Historia de Costa Rica, desterró a tres hombres dignos y valerosos, porque quería imponer a González Víquez, pisoteando la Constitución y echando a un lado el derecho más sagrado de los ciudadanos: el derecho de elegir libremente a quien quiera!

Hoy es Presidente de Costa Rica el Licenciado don Ricardo Jiménez y si hemos de creer en la predestinación de los pueblos, hoy creemos firmemente en ella, porque el Licenciado Jiménez en todo y por todo es el reverso de Esquivel: si éste fue traidor y mal ciudadano, Ricardo Jiménez es justo y probo; si Esquivel pisoteó la Constitución y se burló de los derechos de un pueblo, el Licenciado don Ricardo Jiménez sabrá respetar la Constitución, y primero pierde la vida antes de burlarse del pueblo de Costa Rica! Entendido bien, republicanos! Jamás he levantado el censoario para nadie; jamás he doblado mi cabeza ante ser alguno, ni de mis labios ha salido leonía para nadie.

Decir la verdad no es hechar incienso: decir que Ricardo Jiménez es un hombre justo y que jamás engañará al pueblo de Costa Rica, no es hacerle reverencias a una autoridad, es decir la verdad, y la verdad debe decirse siempre y en todas circunstancias!

Por eso mismo, republicanos, quiero hacer ver la diferencia tan grande que existe entre un traidor a la Patria y un hombre justiciero y honrado, sobre todo!

Qué diferencia tan grande se nota en las distintas agrupaciones políticas que hoy se disputan el triunfo electoral! Fijáos cómo el duranismo cuenta con todas las personas que en tiempo de Esquivel ayudaron a ese mandatario de nefasta memoria a manchar nuestra sagrada Constitución! No los reconocéis? Son casi todos ellos los señores del Club Internacional, esos que se pasan la vida regaladamente; los mismos que en aquella época de luto para la patria, vieron con regocijo al traidor de Esquivel, expatriar a don Tobias Zúñiga Castro, al Benemérito don Bernardo Soto, y a nuestro digno candidato el Lic. don Máximo Fernández! Son los mismos que se arrojaron en sus mullidas sábanas la noche que un pueblo cansado de ser

juguete de una Compañía del Ferrocarril, apedreó uno de sus edificios! Siempre han sido ellos los mismos: ayer aplaudían los desmanes de un tiranuelo, y hoy temblando de miedo ante un pueblo que busca sus derechos, se han reunido en grupo creyendo que el apoyo de un Ministro de Gobernación, es suficiente para burlar los derechos de un pueblo! Tenédes lástima! Los resabios no pueden desaparecer de la noche a la mañana!

Vosotros, republicanos, que tenéis vuestra morada en los apartados lugares de Costa Rica. ¿Creéis acaso, que esos grandes señores les preocupa vuestra suerte? Creéis que esos señores del Club Internacional o los hacendados de Presidentes de cierto otro club cambiarían vuestra suerte si desgraciadamente llegaran al poder? Ah! Desengañaos! Ellos no se preocupan ni les importa nada vuestra suerte ni la de vuestros hijos. Lo que ellos quieren es ser ellos y únicamente ellos los que han de disponer de las rentas del Erario Público y ser como siempre han sido los eternos chupadores del caudal de la Nación!

Vosotros, pobres trabajadores de la tierra; vosotros que pasáis la mayor parte de vuestra existencia doblegados ante el surco; vosotros infelices comerciantes en pequeño, decidme—¿Podéis vivir ni siquiera malamente, estando el dinero en los bancos tan hondo, tan caro y tan difícil que os lo presten? Sabéis porque hoy no podemos trabajar los que queremos hacerlo? porque hay en Costa Rica un grupo de ricachos que acumulan su dinero en los bancos para sacarle por lo menos el 1% al mes y no permiten que nuevos capitales vengan al país, porque les quita su ganancia segura—esos hombres, verdaderos estancadores de las fuerzas de nuestra patria, no son los modelos que debéis seguir, nobles Republicanos! Ya se acerca la hora de la caída de ese círculo; ya muy pronto seguirá Costa Rica por el sendero de la felicidad y veréis, oh Republicanos la diferencia tan grande que existe entre un gobierno del Pueblo y para el Pueblo y de un gobierno formado por un círculo especial exclusivamente para ese círculo!

El 90% de los hijos de Costa Rica ha acogido la candidatura del Licenciado don Máximo Fernández con verdadero entusiasmo y con fe ardiente, porque sabe que don Máximo Fernández, el paladín de los veinte años de lucha, seguirá dirigiendo los destinos de nuestra patria por el sendero de la prosperidad, que es por donde únicamente se saben conducir los hombres honrados! Tened fé y esperad!!

Vuestro hermano,
FERNANDO SALVATERRA

Suscribase a EL REPUBLICANO donde encontrar abundante y buena lectura

Ocasión

Habiendo ensanchado el jardín y contando con todas las personas que creo poder satisfacer los caprichos del público en cualquier trabajo que se solicite como coronas, anclas, cruces, canastas, bouquets, etc., etc. y además me hago cargo de trabajos a domicilio, venta de plantas de ornamentación, rosales, flores etc. Todo encargo lo recibo (mientras se me hace la instalación telefónica) en la Oficina de la Administración de EL REPUBLICANO, o por teléfono 369 de 8 a. m. a 5 p. m. Los domingos y en horas extraordinarias, en la misma jardinería en Aranjuez.

ARTURO AUBERT

Proteja a los republicanos

El Taller de Tapicería de Higinio Villalta está siempre a las órdenes de sus favorecedores. Se ejecuta toda clase de trabajo en el ramo. Depósito permanente de colchones de toda especie, dando garantía y estricto cumplimiento en las órdenes que se nos confían.—Frente al actual almacén de Knohr, al lado de la «Lechería Central» de don Alberto González Soto.

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS Y ABARROTES

Han recibido y venden a precios sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Gangoche, Zarazas americanas, Zéfiros, Casimiro Ingleses, Loza, Cristalería y otros artículos.

Unicos importadores del papel para cigarrillos marca SERRANO y del afamado betún para calzado CORDIN



J. Vicente Peralta

Unico que emplea las acreditadas tintas vegetales sin ácidos y el famoso Negro Alemán

Precios sin competencia

LA MEJOR DEL PAIS

Tintorería Peralta

Al Sur del Colegio de Señoritas

AL "IDEAL ROOM"

TELEFONO NUMERO 462

Esta es, sin duda alguna, la mejor cantina por excelencia en el país. Centro predilecto de la culta sociedad josefina, tanto por sus exquisitas bebidas como por el aseo, prontitud y buen trato de sus empleados.

UNA VISITA LO CONVENCERA

Fábrica Industrial de Aguarrás

MARCA AGUILA

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa Línea férrea al Pacífico

DE VENTA EN CASA DE LOS SEÑORES CARRANZA Y BOLETTI, L. M. CASTRO Y C^a, y PAGES HERMANOS T. M. Ortuño & Co. Proprietarios

Apartado No. 246

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO "NORD-DEUTSCHE" DE HAMBURGO (NORTE-ALEMANA)

Capital M. 15.000,000

Fondo total de garantía M. 28.650,000

FUNDADA EN EL AÑO 1857

Representada por ALFONSO ALTSCHUL, San José de Costa Rica.

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

Instalaciones, iluminaciones y rótulos eléctricos

IMPRESA, PAPELERIA, ENCUADERNACION Y FOTOGRAFIA "ALSINA"

Arreglo de aceras en la capital

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o semestrales, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente. Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero

Lesmes S. Jiménez

ANTONIO URBANO & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.

SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

AGRICULTURA Y JARDINERIA EN LAS ESCUELAS

Desearo favorecer y fomentar la enseñanza de la Agricultura y la Jardinería en los centros escolares de la República, y para secundar las elevadas miras de progreso en materia de Instrucción Pública del actual Gobierno, he rebajado a la mitad el precio de toda clase de semillas y plantas, siempre que se pruebe que van destinados a la enseñanza en las escuelas o colegios. Consultas referentes a cultivos se harán gratuitamente en

EL INVERNADERO ALFREDO ANDERSON Profesor de Jardinería del Colegio Superior de Señoritas

¡Fume usted bien!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa. Los cigarrillos La Africana, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio». Unicos importadores, Antonio Urbano Hno.

¡Lo mejor de Alajuela!

Centro de suscripciones, agencias y comisiones Librería de C. Calvo Fernández y C^a Sucursal de la Joyería VENUS de Heredia, Costa Rica. Grandes existencias en Librería, Papelería y Cigarrería. Depósito permanente de especíes fiscales.

AGENCIA TIPOGRAFICA Importación directa. Ventas por mayor y menudeo. Especialidad en facturas para Pulperías, Jefaturas Políticas, Municipalidades y Juntas de Educación, etc. Teléfono número 8 Apartado número 28 Telégrafo: LIBREMA

Compre Ud. de ocasión

una hermosa casa nueva, construída contra temblores, situada en el barrio de Aranjuez. Para informes, entenderse con Juan Fuentes Soto, 73 Avenida Este, N° 80.—San José, agosto de 1913.

Vendo o alquilo

una casa de madera recién construída, propia para una familia regular y situada en esta ciudad, detras de la Iglesia de la Dolores. Dará informes Ricardo Coto Fernández.

A mis compañeros y amigos

Acabo de comprar un contrabajo de muy buena calidad deseando complacer a mi numerosa clientela con sus sonoras y profundas notas. Entenderse conmigo mismo en la venta de calzado que tengo en el Mercado de esta Capital.

VICTORINO GUTIÉRREZ

Platería de París Frente a "La India" Avenida Central

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda obra artística en metales finos y piedras preciosas. Siempre habrá continua existencia de joyas y obras de arte.

PEDRO CARDOS

ANTIGUA OFICINA DEL MERCADO LADO NORTE

Tiene siempre existencia de granos, con especialidad

CAFE

de toda clase al por mayor

También ofrece alambre para cercas y hierro para techos, vino de marañón y licores extranjeros. Todo a precios de ocasión

ALBERTO CALVO FERNANDEZ

Ingeniero Topógrafo

Tiene el gusto de anunciar a su antigua clientela y al público en general, que ya restablecido de la grave enfermedad que le impidió ejercer su profesión, está dispuesto a medir terrenos en cualquier región del país. Su tarifa será sumamente módica.

AVISO

Tenemos encargo de colocar doce mil colonias totalmente o en partes, eso sí dando buena garantía en primera hipoteca. En este periódico informarán.

El Dr. Barrionuevo

avisa a su clientela que ha trasladado su oficina al lado de su casa de habitación, 100 varas al Norte de la Botica Oriental.

HORAS DE CONSULTA 11 a 2 p. m.—6 a 8 de la noche

OTARD DUPUY EL MEJOR COGNAC DE VENTA EN LAS PRINCIPALES CANTINAS